

neicia.—El tirano de Pádua, en guerra con Venecia, recibe apoyo de los húngaros. Tratado de Carrara con Venecia (11 setiembre). Nueva guerra entre Génova y Venecia en Chipre: Famagusta es la única ciudad que resiste á los genoveses.

Nápoles y Sicilia.—Por mediación de la Santa Sede, las cortes de Nápoles y Sicilia se reconcilian (marzo): el rey aragonés conserva la isla; pero reconociéndose feudatario de la corte de Nápoles, paga tributo, y solo usa el título de rey de Trinacria; comprométese á prestar pleito homenaje ante un delegado del papa.

Suecia.—Muerte de santa Brígida, hija del príncipe sueco Bríger: despues de haber sido madre de ocho hijos, habíase consagrado á la vida monástica, y fundó la abadía de Wadstena en Suecia. Una vision que tuvo á la edad de sesenta y nueve años decidióla á visitar los santos lugares, y murió en Roma. Sus revelaciones, que parecieron novelescas al doctor francés Gerson, fueron aprobadas mas tarde por el concilio de Basilea.

1374

Francia.—La ordenanza de Vincennes agosto, que no fué registrada por el parlamento hasta 1375, fija en catorce años comenzada la mayoría de los reyes.

Italia.—Muerte del poeta de Arezzo, Petrarca, que escribió en lengua italiana sonetos y canciones: ha cantado su amor ideal á Laura, lamentando en magníficos versos la falta de libertad y de paz en Italia: apasionado por la literatura antigua, escribió mucho en latin.

Oriente.—El sultan de Egipto conquista una parte de la Armenia cristiana, llevando su rey al Cairo. Cuando este haya recobrado la libertad, buscará en Europa auxilios, que no le permitirán rescatar su trono: en este país no habia mas príncipe cristiano. El rey de Chipre queda prisionero de los genoveses, que conservarán la ciudad de Famagusta hasta que haya satisfecho un millon de ducados.

1375

Inglaterra y Francia.—Tregua (junio).

Dinamarca.—Muerte de Valdemar III: es el primero que agregó á sus títulos el de rey de los godos, usado despues por los reyes de Dinamarca.

España.—El rey de Granada, Mohamed V, embellece su capital y la ciudad de Guádxix. Afluencia de los mercaderes extranjeros en Granada. Las bodas del hijo del rey moro con la hija del soberano de Fez celebráronse con juegos y torneos, en los que se distinguieron caballeros de África, de Egipto, de España y de Francia. — El atlas catalan, terminado este año, es uno de los mas antiguos que se conocen: las cartas son hidro-geográficas, y están adornadas con leyendas, figuras de hombres y animales, de ciudades y de navios.

Italia.—Muerte de Bocacio, uno de los grandes escritores en lengua italiana.

Nápoles y Roma.—Sublevaciones ocasionadas por la tiranía de los agentes pontificios en los Estados de la Iglesia. — Cuarto casamiento de la reina Juana de Nápoles con Oton de Brunswick, á los cincuenta años de edad; acababa de adoptar á Carlos de Duras, príncipe de sangre real, cuyo padre habia muerto en una prision por rebelde.

1376

Alemania.—Carlos IV compra á varios electores el nombramiento de rey de los romanos para su hijo mayor Wenceslao.

Inglaterra.—Muerte del príncipe de Gales.

Dinamarca.—El genio de Margarita, hija de Valdemar III, asegura el trono á su hijo, de edad de cinco años, en detrimento del hijo de su hermana mayor, que habia casado con un príncipe de Mecklemburgo. Fuéle preciso, sin embargo, dejar impune la usurpacion del Slesvig por Enrique II, conde de Holstein.

Francia.—Carlos V, que creía en los astrólogos, funda para el sábio Gervasio Cristian un colegio de astronomía y medicina en Paris. Tenia un astrólogo titular, el padre de Cristina de Pisan, mujer erudita que ha escrito su vida. — Ordenanza sobre los bosques.

Italia.—Francisco Carrara excita contra los venecianos al duque de Austria, que ataca la marca trevisana. Los venecianos hacen uso de la pólvora de cañon en esta guerra. — Nueva rivalidad entre Génova y Venecia sobre la posesion de Tenedos.

Polonia.—El rey Luis de Hungría, á quien los polacos habian opuesto ya el heredero de los Piast, retirado á una abadía de Francia, y al duque de Lituania, Jagellon, tiene que reprimir una insurreccion mas.

Roma.—Despues de haber estado los papas setenta años cautivos en Avignon, Gregorio XI, siguiendo los consejos de Santa Catalina de Sena, toma el camino de Roma (13 setiembre).

1377

Inglaterra.—Muerte del rey Eduardo III (21 junio): en sus últimos años habia sido esclavo de Alicia Perrers, su querida. — Este rey mandó ejecutar grandes trabajos en el castillo de Windsor, obligando á todos los condados á contribuir. — Gregorio IX anatematiza las doctrinas heréticas del inglés Wiclif. — Advenimiento del hijo del príncipe de Gales, Ricardo II; es rey menor de edad y hállase á la merced de sus tres tios.

Inglaterra y Francia.—Vuelven á comenzar las hostilida-

des: rápidos triunfos de los franceses en la Guyena.

Italia.—Gregorio XI entra en Roma (enero), y muy pronto se establecerá en Anagni.

1378

Alemania.—Viaje del emperador á Francia: otorga al rey, su sobrino, el título de vicario general del imperio en el reino de Arlés. — Al volver reparte sus Estados entre sus hijos: Wenceslao, el mayor, obtiene la Bohemia, Segismundo el Brandeburgo, y Juan la baja Lusacia, separada del reino de Bohemia, con una parte de la marca de Brandeburgo. — Muerte de Carlos IV. Ha modificado el sello imperial reduciendo á un águila con dos cabezas las dos águilas que usaba Luis V de Baviera. — Advenimiento de Wenceslao, el hijo primogénito. — Las ciudades imperiales de Suabia y del Rhin, que Wenceslao entregaba á los señores, se coaligan para la defensa de la libertad.

España.—Un hermano natural del rey de Portugal asesina á su esposa, hermana de la reina, por una falsa sospecha de infidelidad y retirase á Castilla. Guerra entre los dos Estados.

Francia.—El rey, temiendo ser envenenado por Carlos el Malo, que le ha hecho esta amenaza, manda despojarle de sus posesiones normandas. — Sublevacion de Nimes contra el gobierno tiránico de un hermano del rey. — El duque de Bretaña, acusado de rebelion, es condenado por el tribunal de los pares. Duguesclin no quisiera combatir contra los bretones.

Milan y Venecia.—Muerte de Galeas Visconti (agosto). Ha favorecido las letras y las artes, y habia sido amigo del poeta Petrarca; fundacion de una biblioteca, ciudadela en Milan, universidad, palacio y magnífico puente en Pavia. Su hijo Juan Galeas comparte el señorío con su hermano Barnabo. — Venecia se ve amenazada por una liga que Génova ha organizado con el rey de Hungría, el señor de Pádua y el patriarca de Aquilea: tiene por aliados al rey de Chipre y á los Visconti.

Roma.—Muerte de Gregorio XI (27 marzo). Diez y seis cardenales eligen en Roma, donde el pueblo pide con amenazas un papa italiano, al arzobispo de Bari, Urbano VI (9 abril). El nuevo papa se enemista con el clero por sus proyectos de reforma. Quince cardenales, algunos de los cuales habian votado por Urbano VI (21 setiembre), proceden á nuevas elecciones en Fondi y nombran al francés Roberto, que toma el nombre de Clemente VII y que establecerá su sede en Francia. Nápoles, España, Escocia y Francia, reconocen á Clemente; el imperio la Bohemia, la Hungría é Inglaterra se mantienen fieles al papa de Roma. El gran cisma de Occidente da por

resultado setenta años de disturbios en la Iglesia.

1379

España.—Muerte del rey de Castilla, Enrique de Trastámara. Su hijo Juan I hereda el trono.

Francia.—Sublevacion de Montpellier. — Agitacion en Flandes.

Venecia.—La escuadra genovesa derota cerca de Pola á los venecianos, los cuales encierran en una prision á su almirante, Pisani. Los genoveses avanzan hasta las lagunas y ocupan el paso de Chiozza, al Sur, así como el de Malamocco, al Norte. Venecia pide la paz; dura negativa de los genoveses; devuélvese el mando á Pisani y se prometen títulos de nobleza á las familias que mas contribuyán á la salvacion de la patria (1.º diciembre).

1380

Dinamarca y Suecia.—Margarita de Dinamarca, viuda del rey de Noruega, Aquin, encárgase de la administracion del reino en nombre de su hijo menor de edad, y hasta toma el título de reina de Suecia, en perjuicio de Alberto de Mecklemburgo.

Francia.—Duguesclin muere disputando la posesion de Rondan á los ingleses, á los sesenta y seis años de edad (13 julio). Su cadáver es conducido al panteon real de San Dionisio. — Muerte de Carlos V en el castillo de Beauté, á orillas del Marne (16 setiembre). Paris le debe el principio de la biblioteca real, donde reunió novecientos volúmenes. — Advenimiento de Carlos VI, su hijo primogénito, que á los doce años es declarado mayor de edad (2 octubre): gobierno de sus tios los duques de Anjou, de Berri y de Borgoña. Su codicia y su despotismo provocan la insurreccion de las grandes ciudades y hasta de Paris. El duque de Anjou hace con el papa de Avignon un vergonzoso cambio de diezmos y beneficios eclesiásticos. — En tiempo de Carlos VI, los guerreros renuncian á la loriga ó cota de malla para usar armas de hierro batido, casco, coraza, brazal, quijote y greba. — El parlamento de Paris, que solo se reunia antes dos veces al año, comienza á ser permanente.

Nápoles.—La reina Juana ha adoptado, en lugar de Carlos de Duras, á Luis, duque de Anjou, hermano del rey Carlos V (junio).

Mogoles.—Tamerlan avanza por el Korasan, al Sur de la Tartaria, y lo devasta durante tres años.

Rusia.—A los veinte años de contiendas, el nieto de Iban I, Demetrio III, vence á su rival y queda por único príncipe: elige para su residencia Moscou, que llegará á ser la capital de Rusia. Demetrio III ataca á los tártaros con cuatrocientos mil hombres al otro lado del Don: su victoria le valió el sobrenombre de Donski.

Venecia.—Carlos Zeno vuelve con todas las fuerzas venecianas que

tenia en el Levante y contribuye á salvar la ciudad. Retirada de los genoveses hambrientos. — Dos hermanos de Zeno, que se han puesto al servicio de un príncipe de las islas Feroe y Shetland, recorren una parte de los países del Norte, descubiertos hace siglos por los escandinavos.

1381

Inglaterra.—La imposicion de un tributo injusto, concedido por el parlamento á los tios del rey, ocasiona la sedicion del herrero Wat-Tyler, que lleva cien mil campesinos á Londres. La muerte del herrero y la energía y promesas del joven rey ponen fin á los disturbios.

Francia.—Reconciliacion con el duque de Bretaña. — El duque de Anjou renueva un edicto de 1302, aboliendo el uso de confiscar los bienes de los judios que aceptan el Evangelio.

Italia.—Carlos de Duras llega de Hungría con un ejército, hace prisionero al último marido de la reina y retiene á esta cautiva. — Venecia entrega la marca de Trevisa al duque de Austria, para que no se apoderen de ella los Carrara de Pádua (mayo). Paz con Génova (8 agosto); restituciones reciprocas: el castillo de Tenedos será demolido; se dan cartas de nobleza á treinta familias ciudadanas para recompensar su abnegacion.

1382

Inglaterra.—Condénanse varias proposiciones de Wiclif.

España.—El rey de Portugal ha recurrido á los ingleses contra los castellanos: el conde de Cambridge, hermano del duque de Lancaster, y como el yerno de Pedro el Cruel, hace inútiles esfuerzos para despojar al hijode Enrique de Trastámara. Paz entre Castilla y Portugal.

Francia.—Revueeltas en Ruan; sedicion de los *Mallotines* en Paris, y de los *Tuguinos* en el Languedoc. A peticion del duque de Borgoña, presunto heredero del conde de Flandes, Carlos VI hará sus primeras armas contra los flamencos (octubre): el ejército real obtiene la victoria de Rosebeque, al Nordeste de Ipres (noviembre). El rey á su vuelta agobia de nuevo con impuestos á los parisienses.

Hungría y Polonia.—Muerte de Luis I el Grande (setiembre). Los húngaros lamentan la pérdida de este rey por su equitativo gobierno y su ilustrado amor á las letras; pero habia tratado á Polonia como tierra de conquista. Una de sus hijas, María, niña aun, será la heredera del trono húngaro: la otra, Eduvigis, de doce años, será aceptada por los polacos mediante ciertas reservas relativas á su casamiento.

Italia.—Al acercarse Luis de Anjou, adoptado por Juana de Nápoles, Carlos de Duras la manda estrangular (22 mayo), y toma el

título de Carlos III. Luis de Anjou, coronado en Avignon por Clemente VII, entra en la península (junio). Los napolitanos no le quieren por rey.

1383

Inglaterra.—Urbano VI publica en Inglaterra una cruzada contra Francia y contra los partidarios de Clemente VII, su rival: obtiene un diezmo sobre todos los beneficios de la Iglesia.

España.—Adóptase en Castilla la era de la Encarnacion. — Muerte del rey de Portugal: los portugueses no quieren á su yerno el rey de Castilla: Juan, hijo natural de Pedro el Justiciero, recibe el título de regente del reino para rechazar á los extranjeros.

Francia.—Sangrientas ejecuciones en Paris en cumplimiento de la orden del rey (enero). Supresion del regidorato y del prebostazgo de mercaderes. Impónense pesadas multas. Ruan, Amiens, Troyes, Orleans, Reims, Chalons y Sens sufren la misma suerte.

1384

Francia.—La muerte del conde de Flandes, que posee tambien los condados de Borgoña, de Artois y de Nevers, deja una considerable herencia al duque de Borgoña, Felipe el Atrevido (enero).

Italia.—Luis de Anjou muere cerca de Bari, sumido en la pobreza (octubre). — Urbano VI, que pretende vivir como soberano en la ciudad napolitana de Nocera, pierde el apoyo del rey de Nápoles, Carlos de Duras.

Rusia.—El khan de los tártaros de Sarai y del Volga avanza hasta el territorio de Moscou, devastado en su mayor parte.

1385

Inglaterra.—Inútil expedicion de Ricardo II á Escocia.

Dinamarca y Suecia.—La nobleza y el clero de Suecia, cuyos privilegios han sido atacados por el rey Alberto de Mecklemburgo, que quiere mejorar la condicion del pueblo, conspiran ya contra él en union de Margarita de Dinamarca.

España.—Los Estados portugueses de Coimbra dan la corona al regente D. Juan I. La victoria que obtiene en Aljubarrota, al Noroeste de Santarem, consolida la dinastía de Avis (14 agosto). — El rey de Castilla renuncia en favor de Luis de la Cerda á todos sus derechos sobre las Islas Canarias, que constituyen para este príncipe un reino tributario de Roma.

Francia.—Casamiento de Carlos VI con Isabel de Baviera (julio).

Italia.—Barnabo Visconti, que habia querido despojar á su sobrino Juan Galeas, cae por el contrario entre sus manos con dos de sus hijos (mayo), y mueren muy pronto cautivos, tal vez envenenados. Poderío, riquezas y vergonzoso libertinaje de Juan Galeas. — Francisco Carrara, dueño de la Marca trevi-

sana, declárase en favor del patriarca de Aquilea contra Venecia. — Guerra: Venecia tiene por aliado á Antonio de la Scala, tirano de Verona, y Juan Galeas apoya á Carrara.

Mogoles.—Tamerlan despoja á los príncipes de Aderbaidjan, al Sudoeste del mar Caspio.

1386

Inglaterra y Francia.—Gigantescos preparativos para efectuar una invasion en Inglaterra: no se verifica por culpa del duque de Berri, que se entretiene en despojar el Languedoc. — Ultimo duelo judicial prescrito por una sentencia.

Dinamarca.—El conde de Holstein recibe del joven rey danés, que solo tiene quince años, la investidura del ducado de Slesvig; pero la reina Margarita de Dinamarca no quiere darle cartas que le eximan de todo servicio feudal.

España.—Los portugueses favorecen las pretensiones del duque de Lancaster sobre Castilla: el duque desembarca en Galicia.

Hungría.—El margrave de Brandeburgo, Segismundo, contrae matrimonio con la reina María.

Italia.—Carlos III de Duras, que ha usurpado un momento el trono de Hungría, muere asesinado (31 diciembre). Ladislao, su hijo, de once años de edad, le sucede en Nápoles, bajo la tutela de una madre ambiciosa y cruel. Guerra entre los partidos de Anjou y de Duras: Urbano VI se declara por el primero.

Mogoles.—La conquista de Tauris impulsa á Tamerlan hasta la Georgia, donde se apodera de Tiflis, obligando al rey á abjurar el cristianismo.

Polonia.—Casamiento de la joven reina Eduvigis con Jagellon, que ha recibido el bautismo con el nombre de Ladislao: llegará á ser rey. Lenta conversion del pueblo lituano.

Suizos.—El duque Leopoldo de Austria es vencido y muerto por los suizos en Sempach, al Noroeste de Lucerna (9 julio).

1387

Dinamarca.—Muerte del joven rey de Dinamarca y de Noruega: succédele su madre Margarita por eleccion. Los noruegos resuelven dar el trono despues á su sobrino Erico el Pomeranio.

España.—Muerte de Carlos el Malo, rey de Navarra (1.º enero), y de Pedro el Ceremonioso, rey de Aragon (5 enero). Paz entre Aragon y Castilla: el infante de este reino recibe el título de príncipe de Asturias, que usará en lo sucesivo el presunto heredero de la corona.

Italia.—Juan Galeas Visconti, ayudado por el tirano de Padua, despoja á Antonio de la Scala, señor de Verona y de Vicenza.

Mogoles.—El sultan de Egipto detiene á Tamerlan en Siria y le gana dos batallas. Conquista del Turkestan. Invasion de la Persia;

sumision y rebelion de Ispahan; matanza de setenta mil habitantes. Ocupacion de Chiraz en el Farsistan (12 diciembre).

1388

Alemania.—Segismundo de Luxemburgo, rey de Hungría, empuña el margraviato de Brandeburgo á su sobrino Josse.

Dinamarca y Suecia.—La nobleza de Suecia y de Gotia reconoce á Margarita reina de Dinamarca (marzo).

Francia.—Triste expedicion del rey contra el duque de Güeldres, enemigo del nuevo conde de Flandes. — Carlos VI restablece en Paris el cargo de preboste de los mercaderes y la jurisdiccion de la Casa de la ciudad.

Italia.—La casa de Saboya ocupa varias posesiones del condado de Provenza, Barceloneta, Niza y Vintimilla. — La distribucion de los despojos de la casa de la Scala es causa de guerra entre los tiranos de Milan y de Pádua. Venecia, Ferrara y Mantua se declaran contra Francisco Carrara, que pierde la ciudad de Pádua, cayendo prisionero en Trevisa. Juan Galeas conservará Pádua y los venecianos la Marca trevisana.

1389

Inglaterra.—Por conservar sus favoritos, lucha Ricardo II contra sus tios, el parlamento y la nacion.

España é Italia.—El rey de Aragon somete la Cerdeña, sublevada por los genoveses, y hace temblar á Sicilia.

Francia.—Solemne entrada de la joven reina Isabel de Baviera en Paris: es una de las mas brillantes fiestas de aquella época, en la cual se vieron tantas y tan suntuosas. — Viaje del rey al Languedoc: reprime los excesos cometidos durante la codiciosa y violenta administracion de su tío, el duque de Berri. — Casamiento de Luis, duque de Orleans y hermano del rey, con Valentina Visconti, que le lleva en dote el ducado de Asti en el Milanesado, y derechos eventuales al señorío de Milan.

Rusia.—Muerte de Demetrio III, que habia mandado construir en Moscou la fortaleza del kremlin; en el resto de la ciudad todos los edificios eran de madera. Su hijo, Basilio II, ocupa el trono.

Suecia.—El ejército danés hace prisionero á Alberto de Mecklemburgo y le encierra en un castillo de Escania. Estocolmo y algunas plazas fuertes oponen resistencia á Margarita: la guerra durará cinco años mas.

Suizos.—Tregua con Austria renovada dos veces, durará setenta y cuatro años.

Turcos.—Amurates I presenta batalla al ejército de los serbios, de los búlgaros y húngaros en la llanura de Cassovia, bañada por el Drino superior en Servia: obtiene la victoria, pero muere asesinado.

- Había establecido para sus soldados la costumbre de recompensarlos con tierras, á condición de que continuaran en el servicio militar. - Su sucesor, Bayaceto, Ildeirim ó el Relámpago, ofrecerá el ejemplo de esos fratricidios que fueron comunes al advenimiento de los sultanes.

1390

Escocia. - Juan Roberto III Estuardo, demasiado pobre de espíritu, deja gobernar á su hermano el duque de Albani.

España. - Muerte prematura del rey de Castilla; su hijo tiene once años.

Griegos y turcos. - Juan Paleólogo manda fortificar Constantinopla contra los turcos; pero Bayaceto ordena la demolición de las obras: tiene en rehén al hijo del emperador.

Italia. - Juan Galeas Visconti se ve amenazado por los venecianos, que favorecen la vuelta del joven Francisco Carrara á Pádua, y también por los florentinos. Ladislao de Duras no tiene ya sino algunos castillos: Luis II de Anjou entra en Nápoles (agosto).

1391

España. - Martín, sobrino del rey de Aragón, se casa con la nieta de este, que es reina de Sicilia: Clemente VI de Avignon autoriza este enlace entre primos hermanos. - Granada pierde su rey Mohamed V, cuya muerte es digna de ser sentida: á su hijo hereda el trono.

Griegos y turcos. - Al morir su padre Juan I, Manuel Paleólogo se escapa de manos de los turcos. Desde su advenimiento se halla en peligro de perder la Tracia y las cercanías de Constantinopla, amenazados por Bayaceto en persona.

1392

Francia. - Carlos VI, que trata de llevar la guerra á Bretaña para buscar á Pedro de Craon, el asesino de Oliverio Clison, pierde el juicio en el bosque de Mans (5 agosto): Francia tendrá durante treinta años un rey loco. Sus tios vuelven á encargarse del poder; el duque de Orleans, hermano del rey, é Isabel de Baviera reclaman su parte en el gobierno.

Italia. - Francisco II Carrara compra la ciudad de Pádua á Juan Galeas.

Hungría. - La muerte de la reina María deja á Segismundo por único dueño del trono húngaro, que inútilmente le disputa el rey de Polonia, yerno, como él, de Luis I el Grande.

Polonia. - El rey Jagellon cede la Lituania á su primo Vitoldo, á condición de que le preste homenaje.

1393

Bohemia. - Los señores de Bohemia encierran en una prisión á su rey, el desordenado y cruel Wenceslao.

España. - El joven rey de Castilla comienza á recobrar los dominios de la corona enagenados durante su minoría, y reduce las pensiones de los señores.

Francia. - Nicolás de Clemangis escribe en nombre de la universidad contra el escándalo del cisma, y amenaza al papa con la destitución.

Hungría. - Victoria ganada contra los turcos en Nicópolis, ciudad de Bulgaria sobre el Danubio.

Mogoles. - Tamerlan lleva la guerra á las orillas del Tigris y del Eufrates.

Oriente cristiano. - Jaime I, rey de Chipre y de Jerusalem, toma el título de rey de Armenia.

1394

España. - El rey de Portugal rescata los dominios de la corona enagenados por sus predecesores.

Francia. - Real edicto ordenando el destierro perpétuo de los judíos.

Roma. - Despues de la muerte de Clemente VII en Avignon (16 setiembre), elige para sustituirle á un noble aragonés, Pedro de Luna, que tomó el nombre de Benito XIII. Había manifestado deseos de bajar en la pacificación de la Iglesia: pero no cumplirá sus promesas.

1395

Alemania é Italia. - El emperador Wenceslao vende á su cuñado, Juan Galeas de Milan, el título de duque.

Inglaterra y Francia. - Tregua: casamiento de Ricardo II con una hija de Carlos VI.

Dinamarca y Suecia. - Algunos diputados de las ciudades anseáticas garantizan un tratado entre la reina Margarita y el partido de Alberto de Mecklemburgo, que recobra la libertad, pero no la corona (junio).

España. - Muerte del rey de Aragón, sin sucesor varon: su hermano Martín, que es el heredero legítimo, tarda dos años en llegar: un yerno del último rey, el conde de Foix, pretende inútilmente la corona.

Francia. - Concilio nacional en París, con motivo del cisma.

Mogoles. - Al combatir á los tártaros de la horda de oro, las legiones de Tamerlan sirven indirectamente la causa de la independencia rusa.

1396

Alemania é Italia. - El duque de Milan, Juan Galeas, compra el título de vicario imperial en Lombardia, con una autoridad soberana.

Francia. - Un edicto real autoriza á los magistrados de Montpellier á entregar todos los años á la escuela de Medicina, para los estudios de diseccion, el cadáver de un criminal condenado á muerte. Lanfranc de Milan va á profesar la cirugía en París.

Francia, Hungría y tur-

cos. - El rey de Hungría, Segismundo, atemorizado ante los progresos de los turcos, apela á los Estados de Occidente: la flor de la caballería francesa toma parte en la desastrosa batalla de Nicópolis, junto al Danubio, y es destruida por los genizaros de Bayaceto I (28 setiembre): la orden de los Hospitalarios ha sufrido grandes pérdidas. - Los turcos someten el país de los búlgaros, que á pesar de sus discordias intestinas durante ciento cincuenta y cinco años, habían evitado hasta entonces la dominación extranjera.

Francia é Italia. - Génova, presa de las facciones bajo el gobierno del dux Adorno, pide la protección de Francia (octubre); protectorado francés durante trece años.

Suecia. - Margarita hace que se otorgue á su sobrino, Erico el Pomerano, la corona de Suecia.

1399

Alemania. - Las ciudades de Brandeburgo, que el margrave Josse deja á merced de todos los perturbadores del reposo público, forman entre sí una confederación para su seguridad común.

Inglaterra. - Mientras que Ricardo II marcha con un ejército contra los irlandeses rebeldes, Enrique de Lancaster, el hijo á quien había privado de la herencia paterna, trata de apoderarse del trono. Ricardo, careciendo de apoyo, entrégase á Enrique y es destituido por el parlamento, que proclama á Enrique IV (30 setiembre), reconociendo en su familia el derecho de sucesión, con perjuicio de los descendientes del segundo hijo de Eduardo III (3 octubre). Cautividad y muy pronto muerte violenta de Ricardo II.

Imperio griego. - Vergonzosa negociación del príncipe Juan, sobrino del emperador Manuel, con Bayaceto, para que le ayude á expulsar á su tío: prométele la ciudad de Constantinopla, pero debe compartir con él el título de emperador.

Italia. - El duque de Milan compra la ciudad de Pisa y es proclamado señor en Siena. - Los San Saverini hacen traición á Luis II de Anjou; Ladislao de Duras ocupa Nápoles, y el príncipe anjovino, confinado al principio á Tarento, retirase á Provenza. - Atribúyese al papa de Roma, Bonifacio IX, el establecimiento de las annatas sobre los beneficios eclesiásticos; las hace extensivas á las prelaturas para siempre.

Mogoles. - Tamerlan, que ha penetrado en el Indostan, se halla á las puertas de Delhi (enero). Espantosos destrozos, vuelta á Samarcanda (16 mayo).

Polonia. - Muerte de la reina Eduvigis. Su esposo Jagellon Ladislao, que solo era rey por ella, quiere dejar el trono; pero los polacos le dejan el gobierno.

Francia. - Segundo concilio nacional en París con motivo del cisma (de mayo á julio): con el patriarca de Alejandría se han reunido once arzobispos, sesenta obispos, numerosos abates, procuradores de capítulos, y los representantes de

1398

las universidades de Paris, Orleans, Angers, Montpellier y Tolosa. Retirase á Benito XIII la dispensa de los beneficios, y Francia no le reconoce ya por papa, de lo cual resulta que esta nacion estará cinco años fuera de la obediencia pontificia. - Una compañía de comediantes representa la pasion de Nuestro Señor Jesucristo, con extraños episodios de la mitología pagana.

Escandinavos. - Margarita recobra Wisby, capital de la isla de Gothland. Tratado entre las tres coronas del Norte y la orden teutónica.

PRIMERA PARTE DEL SIGLO XV

Reseña general

La primera parte del siglo XV termina en 1453 con la toma de Constantinopla por los turcos otomanos.

En la historia de todos los Estados cristianos predomina el gran cisma. Los concilios de Pisa, de Constanza y de Basilea nombran cada cual á su vez un papa: el primero para

reemplazar á dos pontífices rivales; el segundo para aplicar los principios de reformas ya planteadas, que se echaron de nuevo en olvido; el tercero para satisfacer las pretensiones democráticas y revolucionarias de una fracción de la Iglesia y hacer frente al papa legítimo de Roma, que se apoya en otro concilio, el de Florencia. La condena de los herejes de Bohemia es obra de los Padres de Constanza; los de Florencia decretan la reconciliación de las Iglesias latina y griega, sin poder despertar las simpatías del Occidente en favor de los griegos, asediados por los turcos; la superioridad de los concilios generales sobre los papas, proclamada en Constanza y Basilea, no impide á Nicolás V, que triunfa con el concilio de Florencia, consolidar y propagar en Italia la autoridad de la Santa Sede.

Alemania parece haber hecho el sacrificio de sus antiguos derechos sobre la península: el emperador Roberto, designado por los electores eclesiásticos; Segismundo, el segundo hijo de Carlos IV, y Federico III, príncipe de la casa de Austria restablecida, que ha reinado despues sin interrupción, aventúranse á emprender breves expediciones á Italia. Roma podría volver á ser el centro de la nacion italiana, sustraída á la tutela germánica. Los emperadores piensan sobre todo en ensanchar sus Estados hereditarios, asegurando su prosperidad; pero su autoridad está demasiado limitada por la dieta, que hace las leyes, los tratados, las alianzas y las declaraciones de guerra; que ejerce la alta política y se reserva hasta las atribuciones judiciales. Los individuos inmediatos al cuerpo germánico forman cuatro clases: el colegio de los electores, el de los príncipes, el cuerpo de las ciudades libres é imperiales y el de la nobleza inmediata.

Durante el reinado de los emperadores débiles, y bajo los papas rivales, las facciones güelfa y gibelina se han extinguido casi en Italia. Los Visconti de Milan, despues de luchar largo tiempo contra Venecia para impedir sus conquistas en tierra firme, dejan á los Sforza, familia de aventureros tan intrépidos como afortunados, un ducado todavía considerable, aunque difícil de conservar. Los Médicis se afanan para calmar las agitaciones de los florentinos, á fin de que disfruten de todos los beneficios de la libertad, del culto á las leyes, de la industria y de las letras; Pisa y Liorna, que se hallan en poder de Florencia, le ofrecen las ventajas de las ciudades marítimas, sin exponerla á los mismos peligros. Nápoles, que ha visto renovarse en tiempo de los príncipes de la casa de Duras las antiguas luchas anjovinas, es conquistada al fin por los aragoneses de Sicilia: Alfonso, rey de Aragón y de las grandes islas del Mediterráneo, se hace digno de gobernar á los italianos por la protección que dispensa á las bellas artes, á ejemplo del Papa y de los Médicis. Este rey domina á la vez en las dos penínsulas; y á consecuencia de un casamiento, Navarra queda sometida á la influencia de su hijo, cuya ambición ocasiona luchas parricidas. En Castilla no se conocen ya mas guerras que las de la nobleza contra el rey. Los portugueses emprenden santas expediciones ó aventuras correrías por la costa atlántica de África, preparando con esto un siglo de gloria y de prosperidad comercial.

En Francia comienza el siglo con un singular espectáculo: la demencia del rey, las intrigas y perfidias de la reina Isabel de Baviera, las sangrientas rivalidades de las casas de Orleans y de Borgoña, ambas de origen real; las matanzas vengadas con matanzas en el seno de Paris, el asesinato con el asesinato, y por último las provincias en poder del inglés Enrique V de Lancaster, que no teniendo que ocuparse, como su padre, en consolidar un trono usurpado, había vuelto á encender la guerra en Francia. El tratado de Troyes completa la batalla de Azincourt. El pueblo francés, agobiado por todas las calamidades, víctima de la soldadesca, de los señores, de los impuestos, del hambre y de las enfermedades contagiosas, no abandona sin embargo al legítimo sucesor del pobre rey. Carlos VII debe la fortuna de recobrar el reino al inspirado heroísmo de Juana de Arco, á la bravura patriótica de la nobleza secundaria, al mismo duque de Borgoña, á buen precio comprado por el partido nacional, y al oro de Santiago Cœur, á quien se despojó y desterró despues. Francia se levanta entre sus ruinas por la firme energía del rey, que no hace gra-

cia ni á los nobles traidores y ávidos de poder, ni al ambicioso delfín. En el momento en que los ingleses son expulsados al fin de las provincias de Francia, comienza la agitación en su isla en el seno de facciones nacidas de la oposición de las casas de Lancaster y de York, ambas descendientes de Eduardo III.

En los Estados del Norte, la rivalidad de naciones arma á los suecos contra Dinamarca, á la cual no quieren estar ya sometidos; pero los suecos debían haberse unido primero para evitar la supremacía danesa. Aun es mas que una cuestión de supremacía la que se agita hace ya cerca de dos siglos entre los rusos y los mogoles de la gran horda; el yugo pesa sobre los eslavos, guardias de una de las puertas de Europa.

En la extremidad oriental del mundo cristiano, la existencia misma de los griegos está en cuestión: los socorros de los occidentales, con tanta frecuencia implorados, y comprados de antemano por la promesa de reunir las dos Iglesias, han sido menos útiles para los Paleólogos que la invasión de los mogoles conducidos por el terrible Tamerlan. Despues de veinte años de desastres ó de anarquía interior, los otomanos reaparecen hasta en el Norte de la Tracia, en el Danubio y la Albania: si el húngaro Juan Huniade y el albanés Scanderberg parecen invencibles, en el puerto y bajo los muros de Constantinopla el nuevo sultan Mahomet II solo tiene que habérselas con algunos miles de genoveses y griegos sin armas y sin valor: Constantino XII, el último emperador, muere por lo menos noblemente; Constantinopla llega á ser capital de la potencia otomana establecida en Europa.

Algunos relatos de historia militar ó eclesiástica y trabajos eruditos ó de gramática terminan la Edad bizantina bajo la dominación de los Paleólogos. Gemistes Plethon, y sobre todo Besarion, su discípulo, llegados á Florencia para reconciliar las dos Iglesias, introducen la afición á las letras griegas. En la lengua latina, la teología se honra con los nombres de Pedro Ailly, que ha escrito sobre la reforma de la Iglesia, y de Gerson, una de las grandes lumbreras de la universidad de Paris y del concilio de Constanza, defensor de los principios galicanos y uno de los supuestos autores de la *Imitación de Jesucristo*; también se ocupó de historia, y censuró demasiado seriamente el *Romance de la Rosa*. Leonardo Aretino, Poggio y Guarín de Verona cultivan en particular la literatura profana: su latinidad, correcta y elegante, no es indigna algunas veces de la de los antiguos; la interpretación ó traducción de los manuscritos perdidos ó olvidados, de las obras históricas, de las memorias sobre los acontecimientos públicos de la época, de los discursos, de las cartas y de las sátiras, prueban su buen gusto y la fecundidad de su espíritu.

La poesía italiana crea el género fantástico y se complace en la composición de los sonetos. El historiador Enguerrando de Monstrelet, menos hábil é ilustrado que Froisart, palidece en Francia ante Alain Chartier, orador y poeta: aquella boca «de la cual habían salido tantas palabras doradas» recibe un beso de la delfina Margarita de Escocia, hija política de Carlos VII. Las ligeras poesías de Carlos de Orleans, el prisionero de Acincourt, tienen naturalidad y gracia y cierto carácter melodioso; pero el autor parece desconocer las profundas emociones del alma. Las composiciones de los misterios de la pasion de Jesucristo representadas por actores, los apropiados, las farsas, los entremeses y las bufonadas, que interpretan los abates de palacio, mantienen la afición al teatro.

En España hay muchos poetas cortesanos, por demás eruditos y amanerados; el rey de Castilla Juan II, su favorito don Alvaro de Luna, Mendoza y el marqués de Santillana ofrecen una prueba de ello. Por medio de sólidos moldes de madera habíase conseguido ya imprimir en los naipes palabras y líneas escritas, así como también imágenes y breves inscripciones en los pequeños devocionarios y libros de escuela. El invento de los tipos móviles, primer germen de la tipografía propiamente dicha, fué concebido por Guttemberg antes de 1440; los caracteres de fundición, inventados al fin por el mismo Guttemberg, ó por Fust, y perfeccionados por Pedro Schoeffer, empleáronse la primera vez por estos tres industriales para la impresión de una Biblia, comenzada en

Maguncia hacia 1450. Los salterios de Maguncia de 1457 y 1459, el tratado de Durand sobre los divinos oficios en 1459 y el *Catolicon* ó Diccionario latino de Juan Balbi en 1460, son los primeros libros impresos con una fecha positiva. En menos de veinte años, Roma, Venecia, Francia, Inglaterra y España tienen imprentas; y á fines del siglo se imprimirá en doscientas ciudades de Europa. En la historia de la civilización humana y de las revoluciones políticas y religiosas de Europa, este descubrimiento es la verdadera línea divisoria entre la Edad media y la Edad moderna.

Cronología

1400

Alemania. - Los tres electores eclesiásticos y el conde palatino del Rin destituyen á Wenceslao, sustituyéndole con otro emperador (mayo). Muerte del nuevo elegido. El conde palatino Roberto obtiene la corona.

Inglaterra. - Muerte de Chaucer, el primer gran poeta inglés, cuyas producciones se asemejan un poco á las de Boccaccio. Secretario de Wicief, después de ser perseguido en tiempo de Ricardo II, obtuvo de nuevo el favor al advenimiento de los Lancaster, sus protectores.

España. - Para vengar las piraterías de los africanos, Enrique III de Castilla envía su escuadra á ocupar la posición de Tetuan, en la costa al Sur de Ceuta.

Francia. - Las crónicas de Froissart se interrumpen en el año 1400: Monstrelet, nacido en Flandes, las continúa hasta 1453.

Griegos, mogoles y turcos. - El príncipe Juan rehusa entregar á Bayaceto la ciudad de Constantinopla, según le había prometido: Bayaceto se dispone á conquistarla; pero los mogoles, instigados por los griegos y por los emires á quienes el sultan ha desposeído, atraviesan el Eufrates y se lanzan sobre las tierras otomanas. Sivas (la antigua Sebaste), reciente conquista de Bayaceto, es tomada por asalto después de diez y ocho días de sitio y saqueada por Tamerlan. - Los mogoles derrotan igualmente en Siria á los mamelucos de Egipto, debilitados por sus luchas intestinas.

Italia. - A pesar del duelo de la Iglesia presa del cisma, el jubileo atrae á Roma un concurso inmenso de fieles sin distinción de obediencia.

1401

Alemania é Italia. - Expedición del emperador Roberto, que proyecta tomar el Milanesado á Juan Galeas Visconti. Venecia, donde permanecerá cuatro meses, le hace buena acogida, pero no le proporciona ejército.

Inglaterra. - Continuas sediciones de la nobleza durante diez años: los del país de Gales vuelven á tomar las armas. - El conde de la Marche, Edmundo Mortimer, descendiente del segundo hijo de Eduardo III, Lionel de Clarence, es el rival de Enrique IV.

Imperio griego. - El emperador Manuel Paleólogo recorre la Europa para solicitar auxilios contra Bayaceto.

España. - Enrique III de Castilla disminuye los impuestos para la gente del campo, reprimiendo la codicia de los jueces y de los agentes del fisco.

Hungría. - El rey Segismundo permanece algún tiempo prisionero de sus súbditos los nobles de Hungría.

Italia. - El conde de Saboya, Amadeo VIII, adquiere el Genovesado. - Bonicaut, mariscal de Francia, enviado á Génova como gobernador, pone término á los desórdenes con su severidad.

Mogoles. - Tamerlan sale de Siria para terminar la conquista del Irak babilónico: Bagdad queda destruida por segunda vez (9 agosto).

1402

Alemania. - La órden teutónica compra á Segismundo, margrave de Brandeburgo, la parte de la Marca situada del lado allá del Oder, de la que Josse no es más que usufructuario: la órden adquiere así una vía de comunicación directa con Alemania.

Bohemia y Polonia. - Ladislao Jagellon, rey de Polonia, rehusa la corona que le ofrecen los bohemios insurrectos.

España y Sicilia. - Martín el Joven, hijo del rey de Aragón Martín el Anciano, casado hace once años con la reina de Sicilia, reina solo después de la muerte de su esposa (mayo).

Francia. - Cartas patentes del rey en favor de la cofradía de la Pasión y de la Resurrección de Nuestro Señor: durante los días de fiesta religiosa podrá ofrecer en espectáculo al pueblo los dramas llamados *misterios*: por lo general la representación duraba varios días.

Italia. - Juan Galeas Visconti llega al apogeo del poder: rechaza á las tropas del emperador; Perusa le acepta por señor, y con el auxilio de Gonzaga de Mantua derrota á los ejércitos confederados de Florencia y de Bolonia. Juan Bentivoglio, señor de Bolonia, muere á manos de sus súbditos, que aceptan por protector á Juan Galeas: Florencia se ve en la precisión de aceptar su alianza. Rodéanle los artistas y los sabios; ha favorecido la agricultura y el arte militar. Al morir sucédele en Milan su hijo ma-

yor, de catorce años; el segundo gobernará en Pavía, Verceil, Alejandría, Tortona, Verona y Vicenza.

Mogoles y turcos. - Furioso encuentro en Ancira ó Anguri, en el Asia Menor: tres días de combate y derrota de Bayaceto; este último queda prisionero, pero se le trata dignamente: ocurrida su muerte mientras estaba cautivo, dió lugar á la fábula de la jaula de hierro. Los mogoles son dueños de Anatolia y se pasan á Prusia y Nicca.

- Anarquía en el imperio otomano: once años de luchas intestinas entre los hijos de Bayaceto; los dos ejércitos de Europa y de Asia tienen cada cual su pretendiente, uno en Adrinópolis y el otro en Prusia.

1403

Francia. - La Francia acepta la obediencia del papa de Avignon. Benito XIII, pero solo tendrá una autoridad nominal sobre la Iglesia.

Hungría. - El partido pontificio cede por algún tiempo la corona al rey de Nápoles, Ladislao Duras.

Italia. - El francés Bonicaut emplea contra los infieles, en las costas de Fenicia, la escuadra que los genoveses destinaban para proteger Famagusta, conquistada por ellos en la isla de Chipre: saqueo de Beirut, donde habitaban algunos mercaderes venecianos; uno de sus compatriotas, Carlos Zeno, quiere ejercer represalias, y sale del puerto de Modon para asaltar al paso las naves genovesas. Bonicaut continúa durante varios años sus incursiones por las costas musulmanas. - Pérdidas de los Visconti, aunque los hijos pequeños del duque Juan Galeas tienen por regentes al hábil Jacobo de Verme y á Carlos Malatesta, señor de Rimini: renacen las facciones güelfa y gibelina. Bolonia y Perusa se entregan al papa; Sena recobra su libertad, como lo harán muy pronto Parma, Plasencia, Reggio, Verceil y Novara.

Mogoles. - Tamerlan, á quien el rey de Castilla en 1393 envió con proposiciones amistosas algunos diputados, los cuales asistieron al combate de Ancira, ha contestado con una embajada. Entre los nuevos diputados que llegan de Castilla, uno de ellos, Ruiz Gonzalez de Clavijo, ha dejado un diario de su viaje.

Polonia. - Conquista del territorio ruso de Smolenski.

1404

Alemania. - Confederación de los príncipes alemanes con los reyes de Francia y de Polonia, para reponer al emperador caído Wenceslao. - Vigorosa resistencia de los ditmareses contra los condes de Holstein; este pueblo, que ocupa un fértil país entre las desembocaduras del Elva y del Eider, rodeado de diques y cortado por canales para evitar las inundaciones, ocasiona en dos años la muerte de dos condes.

Francia. - Muerte del duque de Borgoña; sucédele su hijo Juan sin Miedo. - El duque de Orleans gobierna en nombre del rey su hermano. - El rey de Navarra obtiene el ducado de Nemours.

Italia. - Venecia compra la ciudad de Vicenza, que el duque de Milan no podía defender contra Francisco Carrara II, el cual se hace proclamar señor de Verona. - El rey de Nápoles, Ladislao de Duras, interviene en los asuntos de los romanos sublevados contra el papa.

Mogoles. - Tamerlan vuelve á Samarcanda.

Polonia. - La órden teutónica, que posee ya una parte de la marca de Brandeburgo, consigue que el rey de Polonia le ceda el ducado de Samogitia: es la época mas próspera de la órden; las ciudades que tiene en Prusia rivalizan por su actividad comercial con las grandes ciudades del Báltico.

1405

Dinamarca. - Margarita obliga á la condesa de Holstein á cederla casi todo el Sleswig, en garantía del dinero que le presta.

Francia. - Desórdenes de la reina; rivalidad de los duques de Orleans y de Borgoña; fingida reconciliación en Vincennes.

Italia. - Alianza de Venecia y Milan contra los Carrara. - Las tropas venecianas se apoderan de Verona y Pádua. Carrara se presenta á implorar misericordia del Senado, que manda encerrarle en un calabozo. - Amadeo VIII de Saboya funda la universidad de Turin.

Mogoles. - Tamerlan marcha á la conquista de China y muere en el camino, en Otrar (Turkestan), á los setenta y un años (1.º abril). Ha sido el conquistador mas infatigable y cruel; pero Samarcanda, donde residía, le debe su riqueza y prosperidad.

1406

Inglaterra y Escocia. - El rey de Escocia Roberto III Estuardo, que teme la ambición de su hermano el duque de Albany, asesino de su hijo mayor, envía á Francia á su segundo hijo Jacobo: una tempestad le arroja á la costa de Inglaterra, donde le retienen prisionero durante diez y ocho años. Pesar y muerte del rey. Administración del duque de Albany en nombre de Jacobo I.

España. - Muerte del rey Enrique III de Castilla, que deja un hijo de menos de dos años. Su hermano Fernando rehusa la corona, respetando el derecho de aquel niño, cuyo reino administra, defendiendo y agranda.

Francia y Roma. - El clero de Francia, reunido en Paris, pide la convocatoria de un concilio general para terminar el cisma. El nuevo papa de Roma, Gregorio XII, escribe á Benito XIII, el papa de Avignon, al rey y á la universidad

de Paris para asegurarles su deseo de concordia: promesa sin efecto.

Italia. - El joven duque de Milan, Juan María Visconti, concede á Guido Torelli el feudo conde de Guastalla, que su casa conservará. - Toma de Pisa por los florentinos; su puerto queda cerrado por cadenas; pero Florencia desdefiará utilizarle. - Atrocidades del gobierno veneciano; el consejo de los Diez condena á muerte á Francisco II Carrara y á sus dos hijos: los tres mueren estrangulados.

1407

Francia. - Juan sin Miedo manda asesinar en Paris á Luis, duque de Orleans y hermano del rey.

Italia. - La república de Génova hace la conquista de Sarzana, á la entrada de Toscana. El consejo de la república organiza el banco de San Jorge, dándole su forma constitutiva: fué uno de los mas sólidos apoyos financieros del Estado. - La ciudad de Lepanto, en la costa Noroeste del golfo del mismo nombre (golfo de Corinto), se entrega á los venecianos, que ofrecen una compensación al príncipe de Morea.

1408

España. - Alrededor de Jaen se concentran los esfuerzos de los castellanos y de los moros de Granada: los cristianos avanzan hasta Málaga. D. Fernando, regente de Castilla, inutiliza la intervención de las naves africanas de Tremecén y de Tunes, llamadas por el rey moro de España.

Francia. - Valentina Visconti, viuda de Luis de Orleans, pide justicia por el asesinato de su esposo. El doctor Juan Petit se atreve á hacer la apología en nombre del duque de Borgoña (marzo); pero Juan sin Miedo es declarado por el tribunal enemigo del rey y del Estado. Después de someter á sus súbditos rebeldes, el duque vuelve triunfante á la capital, donde ya no se atreven á permanecer Carlos VI é Isabel de Baviera.

Francia y Roma. - El papa Benito XIII excomulga á los que no sean partidarios (16 mayo): declaración de Carlos VI y de la universidad de Paris (21 mayo); el mariscal Bonicaut recibe aviso de atender á su seguridad personal, y huye de Cataluña, su patria (julio). En Pisa se convoca un concilio en nombre de varios cardenales que quieren devolver la paz á la Iglesia.

Italia. - Liga de Milan, Ferrara, Mantua y Rimini contra Terzi, dueño de Parma, y Ottoboni, señor de Reggio (mayo): el ejército confederado se halla á las órdenes de Sforza Attendolo, nuevo *condottiere*, hijo de un campesino de la Romagna, que no comienza su carrera con el triunfo. - Un traidor, Pablo de los Ursinos, entrega la ciudad de Roma al ambicioso Ladislao de Duras (abril), el cual permanece

en ella muy poco tiempo (junio). - Venecia adquiere la ciudad de Patras, y poseyendo la de Lepanto, domina la cuenca de las islas Jónicas; por cien mil ducados adquiere Zara, que era conquista del rey de Nápoles.

1409

Inglaterra. - La asamblea eclesiástica de Oxford prohíbe traducir en lengua vulgar ningun texto de la Santa Escritura.

Bohemia. - Progreso de la herejía de Juan Huss, que habia estudiado en Oxford y conocia las doctrinas de Wicief; atacaba no solo la tolerancia de la nobleza, del rey y de la reina, de la cual era confesor, sino tambien al clero y al papa, así como las indulgencias y la comunión bajo una sola especie. La universidad de Praga, que le ha elegido por rector, se divide: cuarenta mil estudiantes alemanes y polacos se retiran de los cursos. Fundacion de la universidad de Leipzig. El papa fulmina su excomunión contra Juan Huss y el entredicho contra la ciudad de Praga.

Dinamarca. - Principio de una larga guerra entre el Holstein y Dinamarca sobre posesión del Slesvig, el cual no conservarán los daneses.

España y Sicilia. - Muerte del rey de Sicilia Martin el Joven: su padre el rey de Aragón, Martin el Anciano, es aceptado para rey de las dos Sicilias.

Francia. - Poderío del duque de Borgoña, que por el convenio de Chartres parece haberse reconciliado con la casa de Orleans. Por su órden se juzga y decapita á Juan de Montagú, superintendente de Hacienda.

Italia. - Concilio de Pisa, al que asisten con los cardenales los patriarcas latinos, los arzobispos, obispos y abates, los cuatro generales de las órdenes mendicantes, los diputados de varias universidades, principalmente la de Paris, trescientos doctores en teología y derecho, embajadores de los reyes y de los Señores (marzo). Destitución de dos papas (5 junio) y elección de Alejandro V (26 junio). Gregorio XII conservará no obstante cinco años mas el título de papa y Benito XIII no abandonará este título sino con la vida. La reforma de la Iglesia queda aplazada para un concilio próximo, que debe celebrarse á los tres años. El concilio reconoce el título de rey de Nápoles á Luis II de Anjou (27 julio), y el de emperador á Wenceslao, príncipe destronado. - La perfidia de Sforza ocasiona la muerte violenta de los señores de Parma y de Reggio (27 mayo): las dos ciudades sufren el gobierno del marqués de Ferrara (27 julio). - Mientras Bonicaut gobierna en Milan, cuyos habitantes le han llamado, Génova renuncia al protectorado de Francia, aceptando la tutela del marqués de Monferrato. - Las tropas pontificias ex-

pulsan de Roma al ejército de Ladislao de Duras.

1410

Alemania. - La muerte del emperador Roberto suscita la rivalidad de los dos hermanos Wenceslao y Segismundo, y de su sobrino Josse de Luxemburgo, marqués de Moravia y margrave de Brandeburgo.

España. - El rey de Aragón y de Sicilia muere en Cerdeña sin dejar heredero: es el último soberano descendiente de los antiguos condes de Barcelona, cuya dinastía comenzó en 1137. Dos años de anarquía; cinco pretendientes. - Habiéndose negado Yusef, rey moro de Granada, á pagar tributo y rendir homenaje, los castellanos ponen sitio á la ciudad de Antequera, al Noroeste de Málaga, que capitula al cabo de seis meses. - Yusef renovará la tregua con los cristianos cada dos años.

Francia. - Facciones armadas de los borgoñones y de los armagnacs: el joven duque de Orleans contrae matrimonio con la hija del conde de Armagnac; Paris y Francia se dividen entre los dos bandos. El gremio de los carniceros de Paris se pone al servicio de Juan sin Miedo; los príncipes de la sangre se unen al partido de Orleans.

Italia. - Luis II de Anjou, el que disputa á Ladislao de Duras el trono de Nápoles, es recibido en Roma.

Polonia. - Los polacos y los lituanos combaten en Prusia contra los caballeros teutones, que sufren un gran desastre.

1411

Alemania. - Muerte de Josse de Moravia; Wenceslao desiste de sus pretensiones; Segismundo queda por único emperador, y confía el gobierno del margraviato de Brandeburgo al burgrave de Nuremberg, Federico, príncipe de la casa de Hohenzollern, que cuenta ya dos siglos y medio de existencia. Segismundo le venderá la posesión del margraviato en 1415. - Como rey de Hungría, recobra Zara de los venecianos: guerra de dos años.

Italia. - Inútil victoria de Luis II de Anjou en Roca Seca ó Ponte Corvo, cerca de Garigliano.

Suiza. - Appencell, amenazado por el abad de Saint-Gall, que pretendía ejercer una dominación tiránica sobre la ciudad y por la casa de Austria, hace un tratado reciproco de ciudadanía perpetua con siete cantones helvéticos.

1412

Dinamarca, Noruega y Suecia. - Muerte de Margarita la Grande: sus cualidades heroicas y su liberalidad con la Iglesia atenuaron en parte las faltas de su vida privada. Erico el Pomeranio, heredero del trono, carece de virtudes y de génio, y reparte sus favores en los tres reinos entre daneses y alemanes.

España. - Nueve jueces, encargados de resolver soberanamente sobre la cuestion de sucesión á los tronos de Aragón y Sicilia, que en adelante quedarán unidos, eligen rey á Fernando el Justo, hijo de Juan I, rey de Castilla, y de una princesa de Aragón (junio). - Don Fernando renuncia á la regencia de Castilla.

Francia. - El partido Armagnac hace vergonzosas promesas á los ingleses, de los cuales recibe auxilios (mayo), sin que la menten esta desgracia ni su hermano Felipe María, que reúne todas las posesiones de Milan, ni tampoco sus súbditos. - Oportuna muerte de Facino Cane, que habia usurpado Verceil, Alejandría, Novara, Tortona y Pavía. Fundacion de una universidad en Parma.

Oriente. - Lucha de Chipre contra los musulmanes de Siria; el gobierno central de Egipto, debilitado por las discordias, no puede prestar auxilios.

Turcos. - A pesar de sus rivalidades interiores, los turcos mandados por Muza ocasionan un gran desastre al emperador Segismundo cerca de Semendria, en Servia, junto al Danubio.

1413

Inglaterra. - Muerte de Enrique IV. Su hijo Enrique V renuncia á la vida de los placeres y dedícase enérgicamente á la direccion de los negocios.

Francia. - La facción de los borgoñones comete horrores en Paris, ayudada por los cabochianos. Inútil ordenanza para la reforma del reino, preparada por la universidad.

Italia. - Un concilio de Roma condena los escritos de Wicief.

Turcos. - Mahomed I, tercer hijo de Bayaceto, es reconocido sultan por los otomanos: después de reorganizar el imperio trastornado, vivió en paz con el emperador Manuel y fué respetado por sus vecinos.

1414

Inglaterra. - El rey contiene los efectos de una conspiración tramada en favor del conde de March, descendiente del hijo segundo de Eduardo III.

Dinamarca. - Las perfidias de Erico, rey del Norte, reanman por espacio de veintin años la lucha con el Holstein sobre la cuestion del Slesvig.

Francia. - Carlos VI marcha contra el duque de Borgoña, pero le concede la paz delante de Arras. - En el sitio de esta ciudad se hace uso por primera vez de los arcabuces, llamados entonces cañones de mano.

Italia. - El conde de Saboya somete á la obediencia feudal al marqués de Saluces; pero no puede conseguir igual resultado con el